

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Prebios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paqueta de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIX

NUM. 840

Palma de Mallorca 15 de Marzo de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a Vicente Torres y la de Administración a Gabriel Juan.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

El abaratamiento de las subsistencias

Comedia de los gobiernos y fracaso de sus disposiciones.—Las tasas son una farsa y un estorbo.—Mentira del principio de autoridad.—El público burlado y escarnecido.—Hay que municipalizar los artículos de primera necesidad.

Cuatro años llevamos de guerra y otros tantos hablando inútilmente del abaratamiento de las subsistencias. Todos los gobiernos que han pasado por el Poder durante este calamitoso tiempo han hecho la misma comedia de simular que se preocupaban de este gran problema; al efecto han dictado disposiciones y más disposiciones y creado Juntas provinciales y Comisarios de Abastecimientos, sin que hayan dado otro resultado que hacer subir más y más cada día el precio de los artículos alimenticios. Y es que al dictarse una disposición sobre subsistencias tras ella va el propósito de no hacerla cumplir. De ahí el fracaso de todas ellas, pues cuando aparecen en «La Gaceta» son hermosas y salvadoras, pero cuando se ponen en vigor y el público espera el beneficio práctico ese beneficio no aparece.

De esto se deduce que los gobiernos quieren embrollar el problema, no resolverlo. Cuanto más embrollo y desbarajuste legal existe más deslumbrado se tiene al público y más tranquilos pueden hacer su agosto los grandes capitalistas y acaparadores que trafican en subsistencias, a costa siempre de la desdicha del país y la miseria de los trabajadores y clase media. Y este es el único fin que persiguen los gobiernos: complicar el problema y desorientar al público para poder favorecer a los poderosos contra los humildes, enriquecer a los allegados y caciques contra la inmensa mayoría de españoles, ocultando sus propósitos tras un espejismo de legalidad que en vez de abaratar encarece las subsistencias.

¿Qué es lo que se ha conseguido con el régimen de las tasas en la forma que se vienen aplicando? Reducir la producción objeto de ellas y encarecer los productos, con perjuicio manifiesto de los consumidores y del pequeño productor, beneficiando en cambio a los acaparadores, que ocultan las existencias para dejar sentir la escasez en el mer-

cadador consumidor y provocar el alza en los precios, esto si no se les da salida por otra parte de contrabando, agravando más aun la situación.

Las tasas para dar resultado positivo han de aplicarse escalonadamente desde el punto de origen de los productos, sin olvidar las primeras materias, hasta que llegan elaborados al consumidor. Y aún así serán un fracaso y un peligro si tras la publicación de la medida en «La Gaceta» no acompaña una fiscalización oficial activa y enérgica para que se cumpla en todas partes con el mismo rigor. Pues desde el momento en que se deja de cumplir la tasa en un pueblo o en una provincia los artículos tasados afluyen allí donde no hay tasa, en perjuicio de las poblaciones en donde ésta rige.

Y como resulta que en España y sobre todo en Mallorca, ni las tasas se aplican escalonadamente ni se hacen cumplir las que se aplican, de ahí que en vez de sernos un beneficio resulten un factor de perturbación y una farsa.

¿Y porque no se cumple la tasa, una vez que lo imponen medidas de legalidad o de gobierno? Porque no está en los propósitos de quienes adoptan tales medidas el que se cumplan, y porque el principio de autoridad es otra mentira y otra farsa cuando las autoridades han de ejercitar este principio en beneficio de los humildes.

Las tasas en esta forma aplicadas son una burla y un escarnio para el público, el cual ha perdido ya, y con motivo fundado, toda esperanza de abaratamiento de las subsistencias.

Y no es que no existan las condiciones materiales para resolver, o atenuar al menos, el problema, lo que falta para su solución son las condiciones morales: capacidad, voluntad, energía en el gobierno y las autoridades.

Si en el asunto subsistencias, que es el problema capital de nuestra nación, puesto que afecta a todos los españoles, se hubiese dedicado el mismo interés que a la cuestión militar, consignando los 90 millones que el gobierno ha votado para inútiles reformas del ejército, en mejorar el estado económico del país, fomentando la producción agrícola e industrial, regularizando el servicio de transportes marítimos y terrestres y promoviendo obras públicas de necesidad para resolver la crisis de trabajo, otra sería la suerte de España y de los españoles y otro también el aspecto del hoy tan lúesto e insoluble problema de la vida.

Más aunque hayan fracasado ruidosamente todas las disposiciones del Poder cen-

tral en el asunto subsistencias, aplicando lo gobierno el veneno por el remedio a la enfermedad, todavía queda una esperanza de salvación. Los Ayuntamientos dentro su radio de acción pueden hacer mucho para que las subsistencias alimenticias se abaraten.

Con buenos propósitos y firme voluntad la Corporación municipal podría emprender la municipalización, aunque parcial de momento, de los más indispensables artículos alimenticios. Pan, verduras, pescado y legumbres, lo mismo que el jabón y carbón vegetal, por ser materias de primera necesidad, podría venderlos por su cuenta el Ayuntamiento mediante contratos directos con los productores de dichas materias y estableciendo puestos de venta en sitios adecuados en la Plaza de Abastos y en los diferentes distritos y barrios de la capital. El pan podría elaborarlo el mismo Ayuntamiento, alquilando algún horno que reuniera condiciones, y seguramente podría facilitar tan indispensable alimento al público a precios mucho más económicos de como se vende actualmente.

El éxito de la municipalización estriba en que haya dos o tres concejales que tengan fé en ello y que trabajen con entusiasmo para alcanzar tan laudable fin.

Buscar el abaratamiento de las subsistencias fuera de la municipalización, después de los desengaños sufridos con las tasas y demás obra de los gobiernos en esta materia, es candidez y tontería rayanos en imbecilidad.

Convenzámonos de ello pues y haga el Ayuntamiento labor municipal de subsistencias, de carácter práctico dentro el límite de sus atribuciones legales y de los deberes que le incumben para con el vecindario.

Notas sueltas

Peligro de muerte

Sería muy conveniente y muy humano que el Ayuntamiento montara un servicio de arropianos para poder transitar sin peligro de un lado a otro de la ciudad. Pues ni a pie ni en carruaje es posible ya andar en días de lluvia por las calles de nuestra M. I. N. L. Ciudad de Palma, sin exponerse a morir ahogado en un bache.

Porque hay que ver las maniobras y piruetas que tienen que hacer los transeuntes para evitarse un naufragio cuando tienen que atravesar por la Plaza de San Antonio, calles del Balear, Olmos, Rambla, Conquistador, Herre-

ría y casi todas las de mayor tránsito de la capital y Ensanche.

Y esto de que uno no pueda salir a la calle sin correr el peligro de morir enfangado, es cosa de que el Ayuntamiento lo evite, arreglando nuestras calles o bien facilitando el tránsito aéreo.

Y sino al menos que coloque un salvavidas en cada esquina para tener uno donde agarrarse.

La Casa del Pueblo

En la sesión que el Ayuntamiento celebrará el próximo lunes día 18 del corriente será presentado por la Comisión de Fomento y Beneficencia el dictamen sobre el solar para la Casa del pueblo solicitado por las Sociedades Obreras.

El dictamen irá informado favorablemente a la concesión con las firmas de D. Nicolás Alemañ y Lorenzo Bisbal, negativamente con las de los señores Moner y Fons y en sentido de que el Ayuntamiento conceda solares a todas las Sociedades que lo tienen pedido y lo pidan en adelante con la firma de D. BERNARDO OBRADOR.

Total dos dictámenes y el del Sr. Obrador que vale por cien.

Y aun dirá que es socialista y defensor de los obreros.

¡Farsante!

* * *

Mala acogida ha tenido esta iniciativa del Sr. March. Y es natural, como que la Casa del Pueblo no es más que una guarida de revolucionarios.....

Los que han promovido tres guerras civiles y están dispuestos a ir a la cuarta no tenían Casa del Pueblo.

El proyecto de Plaza y Mercado del Olivar

Si su autor señor Bennasar no lo pone bajo la advocación de San La Cierva y no se encomienda al grande y magnífico Ala, el Dios de sus antepasados, nos parece que dicho proyecto correrá la suerte del «Miramar».

En el Ayuntamiento

Presidido por el Alcalde D. Pedro Martínez se reunió el lunes en segunda convocatoria nuestro Ayuntamiento.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se despacharon varios dictámenes.

Se dió cuenta de uno de Obras sobre pequeñas reparaciones en la vía pública.

Nuestro compañero Bisbal dice que es necesario que de una vez el Ayuntamiento arregle el piso de nuestras calles, especialmente la plaza de San Antonio y calle de los Olmos, pues el día menos pensado van a salir peces por allí, como también van a negarse a pagar el arbitrio y con mucha razón, los dueños de carros y coches.

Se leyó una proposición del Alcalde sobre arreglo del manantial y acequia de aguas, pasando a la comisión de aguas.

Bisbal usa de la palabra y dice que tiene noticias de que se está perdiendo una importante cantidad de agua que va al mar, la que, dijo, se podría vender sacando unos

miles de pesetas, amen de ser un medio para que las hortalizas bajaran de precio, pues ello facilitaría la producción.

El señor Suau manifestó su conformidad en lo dicho por Bisbal si bien ya otras veces se había pensado en su venta sin llegar a realizarse.

Se acordó pasara el asunto a la misma Comisión.

Seguidamente se dió cuenta de la siguiente proposición presentada por el compañero Bisbal y a la que unieron su firma los señores Pou y Trián (don Juan).

PROPOSICION

Los concejales que suscriben, teniendo en cuenta que todas las disposiciones legales adoptadas para abaratar las subsistencias han dado un resultado negativo; que las medidas y acuerdos tomados a este objeto por las Juntas Provincial y Municipal de Subsistencias han sido un completo fracaso; que las relaciones juradas son un engaño o no llegan a conocimiento del público, siendo imposible que se puedan conocer las existencias de los artículos de consumo y tomar una orientación firme encaminada a abaratarlos y a abastecer la ciudad. Considerando que el régimen de las tasas lejos de resolver el problema de las subsistencias ha sido un factor de perturbación y encarecimiento de las mismas, puesto que no se aplican bien ni se hacen cumplir una vez aplicadas, dando con ello lugar a lamentables disputas entre vendedores y compradores y despertando en los primeros el instinto de defensa por medio de las adulteraciones en los artículos que venden, sin que resulten eficaces las multas y correcciones que por tal motivo se imponen. Considerando que si las tasas no vienen escalonadas partiendo del origen de los productos hasta llegar elaborados al consumidor, éstos llegan con dificultad o desaparecen de los grandes centros de consumo, en perjuicio notorio del público, del vendedor defallista y del pequeño productor, abriendo además el camino a los acaparamientos, a las ocultaciones y al contrabando.

Por todas estas razones, los que suscriben creen llegado el caso de que esta Corporación Municipal adopte otro sistema más práctico para el abaratamiento de dichas subsistencias, y éste, a juicio de los que suscriben, no puede ser otro que el de la municipalización de los artículos de primera necesidad, tales como el pan, pescado, legumbres, verduras, carbón vegetal, jabón, aceite, etc.

A tal efecto los que suscriben proponen que el Ayuntamiento acuerde abrir un concurso público de proyectos para dicha municipalización de los mentados artículos, premiando al que se presente en mejores condiciones de viabilidad y facultando a la Comisión Municipal de Subsistencias para que señale el plazo y condiciones del mismo.

Casas Consistoriales de Palma a 11 de Marzo de 1918.

Lorenzo Bisbal—Fernando Pou—Juan Trián

Bisbal defendió la proposición largamente con datos y razonamientos que llevaron al

ánimo de los concejales el convencimiento de su bondad y de que cuanto ha hecho el gobierno en materia de subsistencias, ha sido un completo fracaso, complicando más el problema en vez de resolverlo.

En el debate intervinieron los concejales señores Suau, Moner, Obrador, Barceló y Mir y otros, mostrándose conformes todos con la proposición. Esta fué aprobada por unanimidad.

Como el señor Obrador tratara otra vez del asunto Obras del Puerto, el compañero Bisbal aprovechó la ocasión para suplicar a los dos vocales que tiene el Ayuntamiento en dicha Junta que procuraran influir cerca de la misma para que aumente el jornal a sus trabajadores, pues tengo entendido, añadió, que dichos obreros solo ganan 2 pesetas y estos salarios son bochornosos en los tiempos que corremos, y mucho más tratándose de obras del Estado.

Y se levantó la sesión.

El homenaje a Cabotá

Conforme estaba anunciado y a pesar de la persistente lluvia que caía muy antes de organizar la manifestación de homenaje a nuestro muy estimado compañero Miguel Cabotá, muerto a consecuencia de las heridas sufridas en los sucesos del 18 de febrero, se celebró el acto, al que se le puede titular de grandioso y que seguramente perdurará en la memoria de la clase obrera palmesana.

En la Avenida de Alejandro Roselló se acumuló un gentío enorme y a la hora anunciada partió la carroza, sobre la cual iba colocada una corona monumental de hermosas flores naturales y de la que se desprendían lazos sostenidos por asociados con la dedicatoria «a Cabotá», de las siguientes sociedades obreras:

Zapateros, La Naval, Carpinteros, La Marítima, Unión Estérica, La Metalúrgica, Unión de Curtidores, Centro Republicano del 5.º Distrito, Federación Obrera, Centro Republicano Federal, Panaderos, Tipógrafos y similares, Agrupación Socialista, Juventud Socialista, Aserradores, Orfeón Republicano y Pintores.

Todos los manifestantes llevaban ramilletes de flores que eran repartidos por una nutrida comisión de la Sucursal de Albañiles de Son Sardina, los cuales dedicaron al muerto un hermoso lazo del que se leían alusiones a Cabotá.

Presidían la manifestación nuestro compañero Lorenzo Bisbal, D. Fernando Pou, D. Antonio Coll, D. Francisco Villalonga, el padre y hermano del finado y los presidentes del Centro y Sociedades Obreras.

Con un silencio sepulcral seguían los manifestantes su marcha, apesar del enorme remojón que muchos llevaban; todas las calles estaban atestadas de gente y en su semblante se veía reflejar la indignación hacia los causantes del suceso y la tristeza hacia el desgraciado compañero Cabotá.

A la llegada al Cementerio y sobre la tumba donde yacen los restos del infortunado, dirigieron la palabra al público don Francisco Villalonga y Lorenzo Risbal, dedicando palabras de recuerdo al mártir Cabotá.

Bisbal dió lectura a las siguientes poesías escritas por un compañero del desdichado muerto.

¡A tu memoria, Cabotá!

Desgraciado caíste, grave herido de dos balas sobre el cuerpo. Ensangrentado exhalastes de dolor un mal gemido que brotó fuertemente inesperado.

Fué tan grande el dolor de tu agonía desesperada, de gran llanto y de amargura, ¡que hasta el mismo pesar del alma mía me envolvía en tu propia desventura!

En el triste pesar que siente Palma dentro el luto de tu infausta muerte siente desgarrarse, horrible, el alma, cual si fueran mordisicos de serpiente.

La desgracia fué en Palma tan sentida que a los sueños de hermosa juventud, desgarrastes para siempre de la vida, los deleites de tu amistad y de tu virtud.

¡Es tan triste morir cuando la gloria nos convida a los placeres y a la dicha, que al borrarse la vida de la historia amargados nos sentimos de desdichal

¡Hay dolor, hay dolor! Cuando contaban la noticia de tu muerte ¡fué fatal! parecía que en la mente me clavaban los «tres clavos» o la punta de un puñal.

Todo el pueblo acongojado preguntaba ¿A dónde está el cadáver? y en manifestación por las calles principales transitaba significando los pesares de la acción.

¡Oh, amigo é inolvidable Cabotá! Si de ésta tumba alzaras la cabeza verías reunido al pueblo que aquí está rindiéndote honor, gloria y grandeza.

Y sobre el mármol de ésta tumba fría como recuerdo eterno y de amarga hiel esculpirá en letras de oro un día:

—Aquí hay un mártir que descansa. ¡Gloria a él!

Mateo Zanoguera Canet

Palma 10 de Marzo 1918.

En el mismo momento todo el público que era numerosísimo colocó flores sobre las lozas que tapan el cuerpo de nuestro inolvidable compañero Miguel Cabotá, disolviéndose la manifestación en medio de la mayor seriedad y tristeza.

Los socialistas y el momento actual

La Agrupación Socialista Madrileña, reunida la noche del día 8 del corriente mes en asamblea ordinaria acordó hacer constar:

Primero. Su más energética protesta con-

tra el atropello de los fueros parlamentarios y de los preceptos constitucionales, realizado por el Gobierno dimisionario, al aprobar las reformas militares por decreto.

Segundo. Su propósito de combatir enérgicamente la política militarista que representa La Cierva, y a La Cierva mismo.

Tercero. Su disposición a luchar con los bríos que sean necesarios contra la dictadura militar que se vislumbra.

Cuarto. Su deseo de que los diputados socialistas, en el Parlamento, batallen sin descanso por restituir a su posición la imprescindible soberanía del Poder civil y la necesaria disolución de las Juntas de defensa, organismos facciosos e irresponsables, que la Constitución y el espíritu civil, de consuno, rechazan.

* * *

Nosotros hacemos nuestros los anteriores acuerdos de los socialistas madrileños y ofrecemos nuestra colaboración para llevarlos a la práctica.

De la huelga de los albañiles

Un patrono que despide a sus operarios por no pagares el aumento:

El maestro de Obras Públicas D. José Juaneda, después de concluida la huelga de albañiles manifestó a varios de sus operarios que muy contra su voluntad tendría que despedirles el próximo sábado si no le salía más trabajo.

Pero llegó el sábado y al pagarles los jornales devengados les dijo que no podía darles el aumento convenido con motivo de la huelga, manifestándoles que si querían continuar trabajando por él había de ser en las mismas condiciones de antes y que de lo contrario quedaban despedidos.

Como dichos operarios no quisieron avenirse a lo propuesto por el despota maestro, éste los echó a la calle.

Hasta aquí llega la ruindad de alma de ciertos patronos albañiles.

Que los tengan en cuenta los trabajadores a estos pájaros.

Instruyámonos

No hay persona con menos deseos de aprender, que la que nada sabe. JUARD.

El peor enemigo del obrero es esta pereza mental. En vano intentará, empujado por las minorías socialistas, sacudir el yugo capitalista y la tiranía gubernamental, si su cerebro, vacío de ideas, se encuentra desarmado.

La burguesía no es únicamente fuerte por su poderío económico. Lo es también porque sus hombres, afeccionados por sus políticos, por sus hombres de ciencia y por sus filósofos, tienen una clara conciencia de su interés individual y de clase.

Podrán los burgueses no tener una elevada concepción de la vida limitándola a su egoísmo particular y de clase y desconocer el derecho de las multitudes a vivir una vida in-

tegral en que la materialidad y la espiritualidad se compenctren; pero por romos y egoístas que sean, ellos saben lo que quieren y adónde van con su egoísmo. La universidad, el ateneo, las revistas y los libros les permiten tener una instrucción, aunque rudimentaria desde nuestro punto de vista socialista, que los obreros, en su inmensa mayoría, ni rudimentaria la poseen.

La gran masa obrera vive una vida bestial. Embrutecida por el taller, por la pobreza de alimentación y por los prejuicios de toda suerte que hábiles interesados le inculcaron en su infancia, se debate entre el esfuerzo productivo que la rinde y el placer malsano, para olvidar su cansancio, que le ofrecen la taberna, el lupanar o el juego.

Titánico es el esfuerzo que las minorías socialistas han hecho para poner unos vislumbres de emancipación en los cerebros obreros. Pero con ser estos vislumbres mucho, nada es comparado con la evolución mental que habrá de efectuar el cerebro obrero si quiere realmente emanciparse.

¿Cómo efectuar esta evolución, si tropezamos con el escollo de que «no desea aprender quien nada sabe»?

No hay más que un medio, obreros: instruyéndoos.

¿Pero cómo instruirse, si la universidad nos está vedada, los recursos económicos son pocos y el tiempo no es sobrado?

Ante todo es necesario que el obrero «quiera» aprender. Si no quiere con firme voluntad es inútil todo: su embrutecimiento actual no le dejará emanciparse nunca porque por puños que tenga, la inteligencia burguesa le vencerá.

Querer, he aquí el secreto de todos los resultados. Querer ardientemente salir de su ignorancia, he aquí el primer esfuerzo que debe hacer.

Adquirida esta voluntad, hallará los medios. ¿Dónde? En los libros cuya existencia ahora desconoce. Los libros han de ser para el obrero la universidad y el maestro, el ateneo y su guía.

Los céntimos que malgasta en los toros, el juego, el lupanar, el café y el cine, bien empleados por una buena voluntad constante, le darán los libros y los libros le darán los conocimientos de que ahora carece.

¿Acaso faltan libros? Lo que falta son ganas de leerlos. Hay toda una literatura socialista que no espera más que estos lectores que ahora pierden tiempo y dinero en recreos malsanos a estos lectores perezosos que no acaban de comprender que la emancipación proletaria ha de ser hija de una cierta cultura obrera, no llovida del cielo.

No se necesita ser pozos de sabiduría. Las minorías socialistas nos daríamos por satisfechas con que la masa obrera quisiera leer, pues con la lectura haría gimnasia intelectual, con esta gimnasia iría teniendo ideas propias, con estas ideas propias tendría iniciativas, con la iniciativa adquiriría más claro conocimiento de la realidad y de la finalidad; y con mayor número de obreros instruidos podrían tenerse mayormente tiesas con la oposición mental y material burguesa.

Querer, he aquí la palanca.

La prensa obrera puede ser auxiliar de esta palanca, señalando los libros adecuados, constantemente, desde sus columnas, metiendo el anuncio por los ojos del lector, avivando su curiosidad, despertando el deseo de la adquisición, estimulándoles día tras día.

Sacudid la modorra mental, obreros, si no queréis ser esclavos de la burguesía que os

explota, de los partidos políticos que se baten sobre vuestras espaldas, de los mil engranajes de esta sociedad capitalista que tiene un interés en que seáis esclavos de mente, de corazón y de cuerpo y que, para conseguirlo, recurre a mil medios de sugestión y de sujeción de los que vuestra ignorancia no se da cuenta.

Haced el esfuerzo como hombres si queréis dejar de ser bestias.

Haced este esfuerzo y el saber, por pequeño que sea, os agrandará el horizonte.

Haced este esfuerzo si queréis enseñar a la burguesía que ahora se ríe y juega con vuestra ignorancia, que los obreros pueden emanciparse por sí mismos.

Haced este esfuerzo y dejaréis de ser esclavos, pues vuestra ignorancia es la peor de las esclavitudes.

J. Prat

De los pueblos

Manacor

Nos escribe el compañero Mateo Daza, de Manacor, dándonos cuenta del movimiento obrero de dicho pueblo en la siguiente forma.

En la campaña societaria llevada a cabo por nuestro compañero Mateo Soler han revivido las Sociedades de resistencia aquí constituidas, y entre las que más se han distinguido en su acción ha sido la Sociedad de carpinteros, que por sus propias iniciativas y guiada por los buenos consejos de dicho compañero Soler, después de celebrar varias reuniones, en las que asistió todo el gremio en masa y se acordó nombrar una comisión para que redactara unas bases de petición de mejora de salarios para enviar a los patronos, el resultado de la misma fué el siguiente:

A los aprendices que ganaban de 0'50 pts. a 1 peseta se les aumentó el jornal en medio real diario; a los de 1 peseta a 2'25 pts. un real, y a los demás hasta 3 pesetas se les aumentó medio real.

Aunque la mejora conquistada es pequeña no deja de tener importancia si se tiene en cuenta que las circunstancias de la industria son poco halagüeñas y que el beneficio se ha obtenido sin necesidad de hacer el sacrificio de

la huelga. De todos modos se ha conseguido la mejora gracias a la Sociedad de carpinteros y a la unión y entusiasmo de todos los compañeros que componen dicho gremio. Eso demuestra el gran valor que tienen las Sociedades obreras cuando los trabajadores saben unirse para la defensa de sus intereses comunes.

Sigan los compañeros carpinteros afiliados a la Sociedad para consolidar la mejora obtenida y prepararse para alcanzar otras de más importancia.

También en este pueblo y debido a los trabajos de propaganda del compañero Soler, los gremios de albañiles y zapateros, que tenían sus respectivas Sociedades a punto de disolverse, han renacido al movimiento y dado el entusiasmo y unión que reina entre ellos se espera que pronto estarán en condiciones de hacer lo propio que han hecho los carpinteros, esto es: mejorar su situación.

Adelante todos, trabajadores manacorenses, que ya es hora que nos demos cuenta de lo que somos y de lo que valemos.

¡Viva la organización obrera de Manacor!

Mateo Daza

Sóller

El próximo domingo día 17 del actual, la Sociedad Federación Obrera Sollerense inaugurará su fundación con una reunión pública en el ancho y hermoso teatro «La Defensora», a cuyo acto, que promete ser muy concurrido, están invitados y tomarán parte oral los compañeros Bisbal como iniciador y fundador de la misma, el compañero Mateo Soler, concejal obrero de Manacor y seguramente otros, entre ellos el inteligente concejal socialista de Lluçmajor Juan Monserrat.

El entusiasmo que reina entre los compañeros sollerenses con motivo de la inauguración de su Sociedad, que cuenta ya con ciento veinte y tantos socios, es indescriptible.

Recaudación hecha para sufragar los gastos que ocasionó el homenaje a Miguel Cabotá

Del café de Bernardo Fuster, ptas. 5'20;
«La Naval», 15'00; «La Igualdad», 5'00;
«Unión de Curtidores», 5'00; «La Emancipación», 2'50; «El Desarrollo del Arte», 5'00;
«Unión Estérica», 2'5; «Juventud Socialista», 2'50; «Sociedad de Aserradores», 5'00;
Suscripción voluntaria, 6'50.

Suman 54'20 ptas.

ACCIÓN SOCIAL

Nueva Junta Directiva

Se ha constituido la Sociedad de Aserradores, nombrándose el nuevo Comité en la siguiente forma:

Presidente, Bartolomé Durán; Vice-Presidente, Rafael Coll; Secretario, Arturo Juan; Vice-Secretario, Juan Riutord; Contador, Francisco Fraile; Depositario, Guillermo Cerdá; Revisor, Jaime Ferrer; Vocal 1.º, Bernardo Palmer; Id. 2.º, Jaime Vidal; Id. 3.º, Antonio Serra; Id. 4.º, José Ramirez.

Dichos compañeros al posesionarse de sus respectivos cargos envían un fraternal saludo a todas las entidades que luchan por el mejoramiento de la clase explotada.

Apenas en marcha esta nueva sociedad ha hecho una petición de aumento en el jornal, siendo atendidos por los patronos con un real diario. El entusiasmo y cariño con que ha tomado este gremio a la organización es digna de encomio.

Los Panaderos

Reina entre estos obreros gran entusiasmo para reorganizar su sociedad «El primero de Mayo».

A este efecto están preparando un llamamiento a todo el gremio a fin de olvidar la apatía que les tiene aislados y establecer una verdadera unión entre todos.

Juventud Socialista Palmesna

Esta entidad convoca a junta general ordinaria para el próximo sábado 16 del corriente a las 8 y media de la noche, en su local social.

Se desea la puntual asistencia de todos los afiliados dada la importancia de los asuntos a tratar.—El Secretario, Ramón Crespi.

Acuerdo del Centro Obrero

En la reunión de Delegados de las Sociedades Obreras de la Federación, celebrada el martes de la presente semana, se tomó el siguiente acuerdo:

Haber visto con gusto la actitud observada por el compañero Bisbal en la sesión del Ayuntamiento celebrada el día 4 del corriente, al protestar contra los patronos albañiles por no haber aceptado el fallo de la Junta de Arbitraje y haber inferido con dicha negativa un desaire al presidente de la Diputación Provincial Sr. Alemany y al Alcalde Sr. Martínez, nombrados para formar dicha Junta por los mismos patronos.

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

EL SOCIALISTA

Suscripción mensual	1'25 ptas.
Traido a domicilio	1'50 »
Número suelto	0'05 »

PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal, Bartolomé Llabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º

DISPONIBLE

Europe Compañy

Sociedad Mútua de Seguros contra la muerte, inutilización para el trabajo y robo del ganado vacuno, caballar, asnal y mular.

Seguros para personas sobre enfermedades, muerte, parto, inutilización del trabajo, (incendios).

Se desea agente activo y conocedor de estos asuntos. Representante en Mallorca.

FELIX GRACIA

Plaza del Socorro 11, 3.º y Centro Obrero, Vila 5, 1.º —Palma.